
БЫСТРО СОРИЕНТИРОВАЛИСЬ  
Галина Виноградова – бронзовый призер Всемир-

ных игр по спортивному ориентированию.
Всемирные игры – самый высокий уровень соревнова-

ний для видов спорта, не включенных в программу Олим-
пийских игр. С 21 по 30 июля проходили в польском горо-
де Вроцлаве.

27 июля  наша землячка Галина Виноградова в составе 
сборной России по спортивному ориентированию выигра-
ла бронзу Всемирных игр в смешанной эстафете. Росси-
яне Наталья Гемперле, Дмитрий Цветков, Андрей Храмов 
и Галина Виноградова в борьбе за третью ступень пьеде-
стала опередили на 36 секунд сборную Швеции во главе 
с двумя чемпионами нынешних Игр. Первенствовали дат-
чане, серебро – у швейцарцев.

За день до этого на средней дистанции шведка Хеле-
на Янсен совсем немного выиграла у россиянки Натальи 
Гемперле и стала чемпионкой соревнований, а еще рань-
ше Галине Виноградовой буквально мгновенья не хвати-
ло, чтобы завоевать бронзу на спринтерской дистанции. 
Ее опередила другая шведка – Лина Странд. И вот в сме-
шанной эстафете наши девушки взяли реванш. Наша  
команда обогнала шведскую на 36 секунд, хотя она яв-
ляется победительницей последнего чемпионата мира в 
этой дисциплине.

Галина Виноградова приняла эстафету на заключитель-
ном этапе и не только сохранила преимущество нашей  
команды над бежавшими четвертыми шведами, но и уве-
личила отрыв еще на 30 секунд. А соперничала она на 
своем отрезке с четырехкратной чемпионкой мира Хеле-
ной Янсен.

Кстати, во время соревнований в Польше Галине Вино-
градовой приказом Минспорта России присвоено звание 
заслуженного мастера спорта России.

МОЛОДЫЕ СИЛАЧИ С АЛТАЯ 
С победой на юношеском первенстве Европы вер-

нулись домой алтайские гиревики Тимур Бархатов из 
Первомайского района и Максим Винтерголлер из За-
лесовского.

Соревнования спортсменов до 16 и до 18 лет проходи-
ли 22-23 июля в ирландском городе Уэксфорде. В пе рвый 
день победителем перв енства Европы среди младших 
юношей стал Тимур Бархатов, ко торый толкнул две гири по  
16 кг 191 раз и вырвал гирю 16 кг попеременно левой и пра-
вой рукой 232 раза. На каждое упражнение спортсмену от-
водилось по 10 минут.

Во второй день соревнований, когда на помост вышли 
старшие юноши, уверенную победу в весовой категории 
до 63 кг одержал Максим Винтерголлер. Он выступал в 
упражнении «толчок по длинному циклу». Толкая гири ве-
сом 24 кг, он более чем на 30 подъемов оторвался от вто-
рого призера.

НАЧИНАЕМ ДОМА 
Сверстан календарь первенства Высшей хоккейной 

лиги по хоккею. Стартовые игры первенства ВХЛ «Ал-
тай» проведет на домашней арене: 16 и 17 сентября его 
соперником станет хоккейный клуб «Челны» из Набе-
режных Челнов. 

В первенстве ВХЛ в предстоящем сезоне сыграют 9 ко-
манд: «Алтай» (Барнаул), «Кристалл» (Саратов), «Мордо-
вия» (Саранск), «Ростов» (Ростов-на-Дону), ХК «Тамбов» 
(Тамбов), ХК «Чебоксары» (Чебоксары), ХК «Челны» (На-
бережные Челны), «Юниор» (Курган), «Юниор-Спутник» 
(Нижний Тагил).

Новичком турнира станет «Юниор» из Кургана, являюща-
яся фарм-клубом «Зауралья». «Юниор» представлял Курган 
в системе российского молодежного хоккея на протяжении 
пяти лет. По итогам сезона 2012/2013 курганская «молодеж-
ка» завоевала Кубок Регионов – главный трофей первенства 
МХЛ. Хоккейный клуб «Славутич» (Смоленск) не примет уча-
стие в турнире по ряду финансовых причин, ЦСК ВВС из Са-
мары ближайший сезон проведет в чемпионате ВХЛ.

Первенство ВХЛ пройдет в три этапа. Первый этап стар-
тует 15 сентября в Саранске. В матче открытия встретят-
ся бронзовый призер всероссийского соревнования по хок-
кею сезона 2016/2017 «Мордовия» и чемпион первенства 
прошлого сезона ХК «Ростов» из Ростова-на-Дону. Второй 
этап начнется 8 января и будет цифровым. На первых двух 
этапах команды проведут по 48 матчей.

В плей-офф борьбу за главный трофей первенства 
ВХЛ – Кубок Федерации – продолжат восемь сильнейших  
команд. Серии матчей по системе плей-офф стартуют  
10 марта.

Григорий ПОЛОХОВ. 
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ВЗРЫВ СКОРОСТИ  
И ЭМОЦИЙ

Алтайские автогонщики были на чемпионате Сибири главными 
действующими лицами

Рев моторов, клубы ды-
ма… До одинокой сосны, 
стоящей аккурат на финише, 
на полном газе надо проско-
чить по бетонной полосе 402 
метра – кто вперед. Не иску-
шенному в автоспорте зрите-
лю зрелище напомнает забе-
ги спринтеров: засиделся на 
старте – проиграл. Решаю-
щую роль в таких состязани-
ях играют быстрота реакции 
гонщика на старте и техниче-
ская подготовленность авто-
мобиля. 

Некоторые машины после 
заезда не могут вернуться 
самостоятельно – приходит-
ся их тянуть с трассы на бук-
сире. Дрэг-рейсинг с его мак-
симальными нагрузками – 
стресс не только для гонщи-
ка, но и его автомобиля. Не 
все выдерживают. Зато ка-
кой восторг охватывает зри-
телей, когда ведущий объяв-
ляет, что представитель рос-
сийского автопрома – жигу-
ленок – обогнал «японца», 
развив на финише скорость 
за 200 км в час! Внешний вид 
авто – как в знаменитом ро-
мане Ремарка «Три товари-

ща» – здесь мало значит: 
главное, какой он внутри. 

Зрители, большинство ко-
торых составляют молодые 
люди, узнавшие о соревнова-
ниях из Интернета, с удоволь-
ствием делятся эмоциями.

– Куча драйва и положи-
тельных впечатлений, – гово-
рит Алексей Лысенко. – При-
ятно, что у нас проводятся 
соревнования такого уровня. 
Больше всего нравится «Той-
ота Марк-2». Алексея Калаш-
никова, нашего барнаульско-
го гонщика. Мне кажется, это 
самый оборудованный ав-
томобиль. Видно, что мно-
го времени и старания в не-
го вложено. «Тойота МРС» из 
Новосибирска здорово гоня-
ла. А вообще, мне нравится, 
что здесь много классно под-
готовленных отечественных 
автомобилей.

Три главных приза из че-
тырех достались на этих со-
ревнованиях представите-
лям Алтайского края: Иван 
Кривошапов на автомобиле 
Toyota MR-2 победил в клас-
се Fast Street A, Алексей Ка-
лашников на Toyota Mark II – 

в классе Fast Street B, Олег 
Крохин на Nissan GT-R – в 
классе Unlimited Street. К со-
жалению, в последнем клас-
се победителя пришлось 
определять по результатам 
квалификационных заездов, 
так как финал не дал прове-
сти сильный дождь – в це-
лях безопасности соревно-
вания остановили. И лишь в 
классе Fast Street light побе-
да досталась гостям – Евге-
нию Светличному из Новоси-
бирска, управлявшему авто-
мобилем Toyota MR-S. 

Что касается лучшей ско-
рости, то быстрее всех дис-
танцию 402 метра пролетел 
на своем автомобиле Алек-
сей Калашников – за 9,890 
секунды.

– В этом сезоне он в Си-
бири явный лидер, – говорит 
председатель краевой феде-
рации автоспорта Андрей Ан. 
– Насколько я знаю, Алексей 
Калашников и Олег Крохин 
собираются выступить на 
своих автомобилях на бли-
жайшем этапе чемпионата 
России по дрэг-рейсингу.

Кстати, не исключено, что 
в следующем году такой этап 
пройдет в Барнауле. За этапом 

чемпионата Сибири наблюда-
ли представители Российской 
федерации автомобильного 
спорта и в целом остались до-
вольны увиденным.

– Единственное, – гово-
рит Андрей Ан, – для сорев-
нований российского уров-
ня потребуется другая трас-
са. Постараемся договорить-
ся с авиаторами, чтобы дали 
возможность воспользовать-
ся основной взлетной поло-
сой, которая длинней и ров-
ней той, что мы сейчас за-
действовали. На ней, выи-
грывая заезд, автомобили 
часто притормаживали, что-
бы не уехать в поле, не раз-
вивали максимально воз-
можной скорости. 

Следующий – четвертый 
и заключительный – этап 
чемпионата Сибирского фе-
дерального округа по дрэг-
рейсингу состоится в сентя-
бре. Если все пойдет по плану, 
то его также примет Барнаул. 

Виталий ДВОРЯНКИН.

Фото со страницы обще-
ственной организации 

«Барнаульский ГТ клуб» 
«ВКонтакте».

При большом стечении зрителей 29 июля на аэродро-
ме Панфилово в Калманском районе состоялся третий 
этап чемпионата Сибирского федерального округа по 
дрэг-рейсингу – разновидности автоспорта, в котором 
идет соревнование в скорости на короткой дистанции. 
Первый этап принимал Красноярск, второй – Новокуз-
нецк. В квалификационных заездах нынешних соревно-
ваний участвовало около 60 автомобилей – из Барнау-
ла, Новосибирска, Кемерова, Новокузнецка, Красноярска, 
Омска и других сибирских городов, а также из Республи-
ки Казахстан.

Генеральным спонсором соревнований выступила сеть ма-
газинов «Трофей», в числе спонсоров были СКС «Сибирия», 
TM Castrol, TM Forester. Организаторы соревнований: АНО 
«Барнаульский ГТ клуб», Алтайская краевая общественная 
организация «Алтайская федерация автомобильного спорта».

Состязания проходили при поддержке RDRC и программы 
SMP Racing, управления спорта и молодежной политики Алтай-
ского края и ДОСААФ России.Следующий номер «АС» выйдет 17 августа.
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НОВЫЕ РУБЕЖИ 
Алтайский бегун Евгений Кунц завоевал две меда-

ли чемпионата России по легкой атлетике, установив 
два рекорда края.

В городе Жуковском Московской области 30 июля за-
вершился чемпионат России по легкой атлетике. Сразу 
две медали на этих соревнованиях выиграл алтайский бе-
гун Евгений Кунц: в беге на 1500 метров – серебряную, а 
на 5000 метров – бронзовую. 

Обе дистанции он завершил с личными рекордами и новы-
ми рекордами края: 1500 метров пробежал за 3 минуты 40,10 
секунды, а 5000 метров – за 13.38,50. По словам одного из 
тренеров спортсмена, известного в крае специалиста легкой 
атлетики Сергея Мануйлова, здорово помог Кунцу 12-дневный 
сбор в Киргизии, организованный накануне соревнований на 
средства управления Алтайского края по спорту и молодеж-
ной политики. Евгений Кунц еще ни разу не поднимался в чем-
пионатах страны на вторую ступень пьедестала почета.

Помимо Евгения Кунца, на чемпионате выступили еще во-
семь алтайских спортсменов: Евгений Пронских – 110 метров 
с барьерами, 8-е место (14, 31 – в предварительном забеге, 
14, 61 – в финале), 200 метров – 25-е место (22, 23); Викто-
рия Погребняк – 100 метров с барьерами, 8-е место (13, 68); 
Юлия Соколова – 100 метров с барьерами, 16-е место (14, 
44); Борис Рогов – 100 метров, 12-е место (10, 67); Артур 
Элизбарян – 1500 метров, 30-е место (3.50, 91); Наталья Ак-
сенова – высота, 6-е место (187 см); Юрий Клопцов – 3000 
метров с препятствиями, 7-е место (8. 34.24); Ильдар Нады-
ров – 3000 метров с препятствиями – 6-е место (8.34, 15).

Старший тренер Алтайского края Сергей Клевцов выде-
ляет в этой группе легкоатлетов прогресс Ильдара Надыро-
ва, который установил на чемпионате страны личный рекорд.

В настоящее время Сергей Клевцов со своим самым 
звездным подопечным – Сергеем Шубенковым – продол-
жают в Новогорске подготовку к чемпионату мира. Они вы-
летают из Москвы в Лондон 4 августа утром. Действующий 
чемпион мира в беге на 110 метров с барьерами Сергей 
Шубенков выступит на чемпионате 6 и 7 августа.

ДОСТОЙНАЯ БОРЬБА 
Шесть наград привезли алтайские самбисты с фи-

нала  VIII летней Спартакиаде учащихся России.
Ее финал проходил 28-29 июля в Армавире. Боролись 

юноши и девушки 2001-2002 годов рождения. На счету на-
ших спортсменов серебряная и пять бронзовых медалей 
в личных соревнованиях.

Серебро принес в копилку команды воспитанник СДЮ-
ШОР № 3 города Бийска Вячеслав Агапушкин. Слава все 
предварительные встречи, включая полуфинал, выиграл 
досрочно, победив соперников ввиду явного преимуще-
ства. В финальной встрече он проиграл сильному сопер-
нику из Москвы Иосифу Симину.

Бронзовые медали спартакиады на счету воспитанни-
ков бийской СДЮШОР № 3 Александра Малыгина и Дми-
трия Шилова, Кристины Ланг из Заринска, барнаульских 
самбисток Жанны Притулы (КДЮСШ) и Дарьи Храмойки-
ной (СДЮШОР «Олимпия»),

В общекомандном зачете Алтайский край на четвертом 
месте. Первое у Москвы, второе у Краснодарского края, 
третье – у Санкт-Петербурга.

НЕ ОГЛЯДЫВАЯСЬ  
НА СОПЕРНИКОВ

Юношеская команда СДЮШОР Алексея Смертина – 
победительница зонального первенства России по 
футболу.

Финальные игры первенства России МОО СФФ «Си-
бирь» по футболу среди команд юношей 2004 года рож-
дения проходили в Томске 21-27 июля. Воспитанники тре-
нера Алексея Игнатенко выиграли по ходу турнира четы-
ре из пяти матчей и в одном сыграли вничью.

Судьба первого места решалась в последний день со-
ревнований. Чтобы гарантированно стать первой, нашей 
команде нужна была в заключительном матче только побе-
да. Ее соперник из Новосибирска имел на одно очко мень-
ше и при определенных раскладах в случае выигрыша то-
же мог стать победителем турнира. Команда Алексея Иг-
натенко дважды вела в счете, но оба раза новосибирцы его 
сравнивали. Победу в поединке и во всем турнире на по-
следней минуте принес команде точным ударом Захар Ан-
тошкин. Наша команда набрала 13 очков, второе место с  
9 очками заняли томичи, третье с таким же багажом – крас-
ноярцы, четвертое все с теми же 9 очками – новосибирцы.  

Кроме золотых медалей и главного Кубка, футболисты 
«Алтая» были отмечены тремя индивидуальными призами: 
Александр Попов стал лучшим игроком турнира, Илья Быч-
ков был признан лучшим вратарем, а Марк Суворов стал 
лучшим бомбардиром соревнований, забив семь голов.

ДЕЛА В ГОРУ
Алтайская лыжница Яна Кирпиченко выступила на 

спортивном фестивале в Норвегии.
27 июля сборная России по лыжным гонкам, проходя-

щая централизованную подготовку к олимпийском сезону –  
мужчины и женщины, приняла участие в гонке в гору на  
7, 5 км свободным стилем на лыжероллерах на фестивале 
Блинк близ норвежского города Сандеса. 

Лучший результат среди российских мужчин показал 
Сергей Устюгов, финишировавший пятнадцатым. Среди 
российских женщин лучшее время у Юлии Чекалевой, ко-
торая стала седьмой. Яна Кирпиченко закончила соревно-
вания на 14-м месте.

Победителями стали шведка Шарлотта Калла и норве-
жец Ханс Кристер Холунд.

Григорий ПОЛОХОВ.

НОВОСТИ

СЕЛЬСКАЯ ПЛОЩАДКА

Когда выпускник 
Киргизского 

государственного 
института физической 

культуры и спорта, 
поработавший 

тренером по самбо 
в Республиканской 
спортивной школе 

олимпийского резерва 
города Бишкека, приехал 

в Завьяловский район, 
то первой открылась 

секция самбо в поселке 
Малиновском. Там начали 

тренироваться будущие 
первые призеры и 

чемпионы соревнований 
различных уровней  

по самбо и дзюдо. 

В 2003 году на первом фе-
стивале дзюдо Сибирского фе-
дерального округа в Барнауле 
второе место занимает в своей 
возрастной группе Влад Бел-
кин, а в 2005 году Сергей Вы-
шегородцев – уже третий при-
зер первенства края по самбо 
в Бийске. Многие ребята ста-
новятся призерами различных 
краевых соревнований. 

В приезжего тренера в 
районе поверили, и в зале 
появилось несколько тата-
ми, а до этого ребята трени-
ровались на простом пороло-
не. С 2007 года плотно «про-
писались» в призерах снача-
ла на первенствах, а потом и 
на чемпионатах края по дзю-
до и самбо братья Шмако-
вы – Сергей и Александр. За 
ними подтянулись и многие 
другие воспитанники ДЮСШ 
Завьяловского района, хотя 
они по-прежнему обходились 
без своего зала для борьбы.

И вот в 2012 году с при-
ходом нового главы админи-

страции Завьяловского рай-
она Николая Губерта у бор-
цов появился свой зал – пол-
подвала Завьяловской СОШ 
№ 1, где начали тренировки 
ребята села Завьялово и со-
седних населенных пунктов  

Завьяловцы замахивают-
ся уже на собственный кра-
евой турнир по самбо среди 
юношей – памяти земляка, 
Героя России и Абхазии Ви-
талия Вольфа. В нем ежегод-
но участвует более 140 юных 
борцов со всего края. 

Сегодня без завьялов-
ских борцов трудно пред-
ставить соревнования кра-
евого и межрегионального 
масштаба. Среди тех, кто 
приносит Завьяловскому 
району известность – Ари-

на Колбина, неоднократная 
чемпионка Алтайского края, 
Данил Вышегородцев и Да-
нил Тютюнник. Хорошие 
спортивные результаты по-
казывают в своем возрасте 
Давыд Губерт, Дмитрий Ар-
нольд и многие другие мо-
лодые борцы. 

Выросшие братья Шмако-
вы не бросили занятий борь-
бой. В 2014 году Александр 
Шмаков выполнил в Омске 
норматив мастера спорта по 
самбо. Братья по-прежнему 
защищают честь района на 
краевых сельских олимпиа-
дах, стабильно занимая при-
зовые места. 

Этот год, можно сказать, 
стал историческим для за-
вьяловского самбо. На олим-

пиаде сельских спортсменов 
Алтайского края в Поспелихе 
завьяловские самбисты впер-
вые взяли третье командное 
место. И, конечно, в этом 
огромная заслуга тренера – 
Николая Вышегородцева. 

Как сказал о Николае Ни-
колаевиче один из самых ав-
торитетных специалистов в 
алтайском самбо – дирек-
тор бийской СДЮШОР № 3, 
являющейся кузницей силь-
нейших самбистов края, Сер-
гей Трескин, таких людей, как 
Вышегородцев, немного в 
сельском спорте и этот чело-
век на своем месте. 

Игорь ВОТЯКОВ,  
заслуженный тренер  

России по дзюдо. 

ЧЕЛОВЕК НА СВОЕМ МЕСТЕ
Новый центр развития борьбы самбо и дзюдо на карте Алтайского края 
возник с появлением в Завьяловском районе Николая Вышегородцева

«Фестиваль на Завьяловских озерах», проходивший в июле, собрал на соревнования  
по самбо более 120 юношей и девушек со всего Алтайского края.

СБОРНАЯ РОССИИ

В последний день 
соревнований – 30 июля 
– к золотым наградам в 
командном первенстве 

и упражнениях на 
коне, бронзе на 

кольцах, воспитанник 
СДЮШОР Сергея 

Хорохордина  добавил 
золото на брусьях. Это 

лучший медальный 
показатель в юношеской 
гимнастической команде 

России.

Успех тем более весом, что 
на помост Европейского юно-
шеского олимпийского фести-
валя, проходившего в венгер-
ском городе Дьере, подопеч-
ный тренера Сергея Степа-
ненко вышел, считай, после 
годичного перерыва в сорев-
новательной практике, связан-
ной с травмой. Первыми круп-
ными соревнованиями для 
Сергея Найдина стали в кон-
це июня финальные старты 
Спартакиады учащихся Рос-
сии, где он завоевал две зо-
лотые и бронзовую медали.

– Конечно, мы довольны 
выступлением Сергея на Ев-
ропейском юношеском олим-
пийском фестивале, – гово-
рит директор СДЮШОР Сер-
гея Хорохордина Евгений Ко-
жевников. – Особенно учи-
тывая то, что он долго зале-
чивал травму и за последний 

год стал значительно выше ро-
стом. Немного не получилось 
у него в многоборье, где он 
занял шестое место. Но ров-
но пройти на соревнованиях 

все три-четыре дня в юноше-
ском возрасте довольно слож-
но. Что особенно ценно: Сер-
гей показал себя надежным ко-
мандным бойцом, внеся суще-

ственный вклад в победу сбор-
ной России в первый день вы-
ступления гимнастов в Дьере.

Виталий ДВОРЯНКИН. 

ПАРЕНЬ С ХАРАКТЕРОМ
Четыре медали выиграл на Европейском юношеском олимпийском фестивале 

16-летний барнаульский гимнаст Сергей Найдин: три золота и бронзу

Сборная России по спортивной гимнастике – победитель Европейского юношеского фести-
валя. Сергей Найдин – крайний слева.
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ПОКЛЕВКА

Соревнования проходили 29-30 
июля в селе Кучук. Спортсменов 

любезно пригласила база 
отдыха «Щукарь», специально 

подготовившая под лагерь 
рыболовов площадку на берегу 

водоема. Без напряга каждому 
из 41 участника хватило 

положенных на соревенованиях 
10 метров в секторе. 

Если в первый день спортсменам 
досаждал дождь и ловилась в основ-
ном мелочь, то второе утро началось 
куда лучше.

Только спускаюсь к воде, вижу, 
как гость наших соревнований Юрий 
Подтяшкин из Кемеровской обла-
сти тянет приличного подлещика. Не 
прошло и двух минут – второго. На 
глаз – будут граммов под 400-500.  
В этой зоне «В» вообще дело здоро-
во пошло. 

В итоге лидеры – кандидаты в ма-
стера спорта Евгений Лешин и Ан-
дрей Лаас – поймали в этот день за 
пять часов более десяти килограм-
мов рыбы. А если точнее, то улов по-
бедителя Евгения Лешина составил 
13 070 граммов. 

Это только на первый взгляд ры-
балка – дело простое: закинул – вы-
таскивай. На самом деле не так.

Фундамент своего успеха будущий 
победитель заложил в первый день, 
когда большинство рыболовов не мог-
ло похвастаться хорошим уловом. 

– В этом году я приобрел мощное 
удилище, оно позволяет мне забра-
сывать на дальнюю дистанцию боль-
шой объем корма, – рассказывает 
Евгений Лешин. – Мало того что я 
быстрее других прикормил точку ло-
ва, еще и не все поверили, что ры-
ба в этот день держится от берега за 
50 метров, закармливали точки бли-
же. В первом туре я довольно долго 
чувствовал себя вольготно. Поэтому 
во втором уже ничего не стал менять, 
хотя другие тоже перешли к дальним 
забросам. Все равно моя подача кор-
ма была намного быстрее.

– Важно было подстроиться под те-
чение, – продолжает руководитель сек-
ции фидерной ловли краевой федера-
ции рыболовного спорта Андрей Ла-
ас – второй призер соревнований. –  
В одной зоне 50-70-граммовые кор-
мушки не сносило, а в зоне «А» на-
до было 100-граммовую кормушку ки-
дать. Еще угадать с прикормом надо 
было, чтобы рыба подтянулась, соблаз-
нить ее соответствующей насадкой.  
В первый день хорошо сработал мо-
тыль, а во второй – опарыш, и опарыш 
с добавлением кусочка червя – так на-
зываемый бутерброд.

По спортивной ловле донной удоч-
кой Алтайский край находится в Си-
бирском федеральном округе на пе-
редовых позициях. Мы первыми на-
чали активно развивать это направ-
ление, каждый год число поклонников 
такого вида ловли рыбы увеличива-
ется, что видно по тем же ежегодным 
краевым фидерным фестивалям. 

«Нынешней весной мы проводи-
ли фестиваль в третий раз, – гово-
рит Андрей Лаас. – Если первый со-
брал 50 участников, то во второй год 
было уже 70 с лишним, а нынче –  
120 человек. Люди развиваются и в 
спортивном плане, растет мастер-
ство, понимание того, что необходи-
мо для успешных результатов. Зимой 
многие ходят к нам на семинары по 
фидеру». 

Состязания в Кучуке стали для 
ведущих рыболовов-спортсменов 
края генеральной репетицией перед 
более крупными соревнованиями.  
17-20 августа в Чебоксарах они при-
мут участие в Кубке России. 

Виталий ДВОРЯНКИН. 
Фото автора. 

Подробные результаты сорев-
нований – на сайтах «Алтайский 
спорт» и «Алтайский рыболовный 
клуб».

РЫБНОЕ МЕСТО
Для чемпионата края по ловле донной удочкой «Технодок-2017» рыболовы облюбовали берег обской протоки  

в Шелаболихинском районе
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ПАМЯТНИК ФУТБОЛЬНОМУ АРБИТРУ
(Окончание. Начало в преды-

дущем номере).

«Вину за поражение игроки и 
тренеры все обычно валят на су-
дью. А чтобы они говорили, если 
вместо нас судили бы компью-
теры?» – любил помечтать Ва-
сильич. 

В последние годы игроки ста-
ли получать баснословные день-
ги. Они за них и играют, выходят 
ради них только на поле. А тут 
судья принципиальный попада-
ется, правила игры знает, зара-
ботать не дает – ату его! Футбо-
листы такого готовы разорвать, 
тренер слюной брызжет, ведь 
завтра и его могут уволить за по-
ражение. Вот тут-то и появляют-
ся очень удобные люди в чер-
ном, готовые за деньги помочь 
решить все вопросы. Но это не 
про нашего героя.

Сезон 1979 года для Подоль-
ко сложился неудачно, хотя ему 
доверяли в Москве судить, мож-
но сказать, ключевые поединки 
в нашей шестой зоне. В москов-
ском еженедельнике «Футбол-
Хоккей» № 31 в начале августа 
того года появляется большая 
статья Виктора Асаулова об ито-
гах первого круга в шести зонах 
второй лиги. В ней, в частности, 
большое внимание было уделе-
но скандальному матчу во Вла-
дивостоке между местным «Лу-
чом» и карагандинским «Шахте-
ром», который судил Валентин 
Подолько.

Любопытна выдержка из ка-
захстанской газеты «Ленинское 
знамя». Судья всесоюзной кате-
гории из Алма-Аты Михаил Чер-
данцев, как водится у судей, не 
рискнул бы кого-то из коллег об-
винить в предвзятости. Но по-
сле турне «Шахтера» по Даль-
нему Востоку он сообщил чита-
телям: «Сложно складывался 
матч во Владивостоке. И произо-
шло это, на наш взгляд, в первую 
очередь из-за предвзятого, не-
объективного судейства. Но, не 
смотря на это, горняки на подсту-
пах к своей штрафной действо-
вали с предельным мужеством и 
самоотверженностью, что никак 
не позволяло хозяевам добить-
ся успеха. И вот «помочь» им в 
этом на исходе тайма решил ар-
битр встречи, назначивший со-
вершенно необоснованный пе-
нальти – 1:0… Вскоре Влади-
миру Якубову удается сравнять 
счет. И вновь арбитр находит по-
вод для назначения пенальти в 
ворота гостей – 2:1. Но и после 
этих «ударов судьбы» «Шахтер» 
находит в себе силы снова и сно-
ва идти вперед» и, в конце кон-
цов, добивается успеха в оче-
редной раз. Судья не засчиты-
вает этот мяч! Досадное пора-
жение».

Понятным становится смысл 
шутки, распространенной сре-
ди тренеров и игроков: «У нас во 
второй лиге надо играть по пере-
писке. Дал телеграмму «Согла-
сен 0:1» и делу конец»…

После того матча Валентина 
Васильевича дисквалифициро-
вали, и он некоторое время не 
судил матчи игры мастеров. Тя-
жело переживал. Но он с честью 
вышел из столь неприятной си-
туации уже через год, став одним 
из лучших арбитров РСФСР по 
итогам 1980-го, вошел в десятку 
сильнейших, удостоился меда-
ли. Это было сверхтрудное воз-
вращение наверх, которое да-
лось за счет бойцовского харак-
тера и, конечно же, великолеп-
ных знаний. 

***
B 1984 году хоккейную коман-

ду «Мотор», игравшую тогда во 
второй лиге союзного первен-

ства, возглавил омский специа-
лист Леонид Киселев, только что 
окончивший высшую школу тре-
неров в Москве. Он был больше 
известен как бывший началь-
ник омской футбольной коман-
ды «Иртыш», в то время одной 
из ведущих в Сибири и на Даль-
нем Востоке.

С 1979 по 1982 годы Леонид 
Георгиевич по долгу своей ра-
боты неоднократно встречал-
ся с футбольным арбитром Ва-
лентином Подолько и знал его 
очень хорошо. Поэтому и при-
гласил в «Мотор» своим помощ-
ником – начальником команды, 
с таким-то авторитетом в Барна-
уле. А команда была непростая, 
и о том времени в ней Киселев 
рассказал мне в 1996 году в Ве-
не, где мы были на чемпионате 
мира по приглашению Федера-
ции хоккея России.

Команда после первого же 
матча решила проверить меня 
на крепость – пойду или не пой-
ду с ними «отдыхать». Но они не 
подумали, что у меня уже опыт 
большой был, не только теорети-
ческих знаний, что я перед этим 
четыре года работал практиче-
ски на воспитательной работе 
– начальником команды в «Ир-
тыше». Всякое уже видел, сло-
мать меня трудно было. Сказал, 
что после игры, как правило, на-
до ехать на тренировочную базу. 
А по традиции «Мотор» - это бы-
ла извечно пьяная команда. Там 
были великолепные мастера, но 
все они пили, почти все! Бойцов-
ские парни, могут постоять за се-
бя, сыграть великолепно, но по-
том обязательно напьются – та-
кая была традиция. На просты-
нях станут девок на третий этаж 
тащить в общежитие, еще что-
нибудь придумают… А я решил 
с Подолько посадить всех на ба-
зу. База великолепная, за горо-
дом в сосновом бору. Все там – 
класс! Вначале только не было 
питания, но потом организова-
ли и столовую. Они, помню, нас 
сразу начали ломать: «Если вы 
не отмените своего решения, мы 
на базу не едем!». Я говорю: «Ну, 
пожалуйста, не хотите, не надо». 
Не пришли 12 человек, и я ровно 
12 человек и отчислил. Все игра-
ющие, а я их выгнал. Мне тогда 
говорят: «Ты уверен, что не вы-
летишь, Барнаул не потеряет ме-
сто в классе «А»?». «Уверен», – 
отвечаю.

Тогда команда выделила де-
легацию авторитетных хоккеи-
стов, которые пришли к предсе-
дателю профкома завода про-
сить за уволенных. А тот сказал: 
«У вас есть тренер, я только с 
ним разговариваю». Короче, не 
принял их вообще. То есть, ру-
ководство завода нас сразу под-
держало. И команда поняла: за-
вод тренера в обиду не даст. Три 
недели я вообще не подпускал к 
команде тех, кто не пришел на 
базу. Одумались. Хотя половину 
из них мы все равно затем отчис-
лили из команды за пьянку. Они 
сами попадались, а не из-за того, 
что мы с Подолько такие злопа-
мятные. Я вообще не злопамят-
ный человек, не помню зла, да-
же в самых тяжелейших случа-
ях – когда оскорбляли меня пу-
блично. Считаю: пусть это луч-
ше на чьей-то совести останет-
ся. Вымещать свои обиды через 
несколько месяцев или тем бо-
лее лет никому не стану. Потом 
председатель крайспорткомите-
та Левин собрал «большой ху-
рал»: секретаря парткома, секре-
таря райкома партии по идеоло-
гии, директора завода Воронина, 
председателя профкома. В пре-
зидиуме сидело больше народу, 
чем было в команде. И состоял-
ся такой прямой, крутой разго-

вор. Мне сказали, что я слиш-
ком резкий человек, могу, мол, 
оскорбить. Игроки много врали 
про  меня: что я вымещал на них 
зло, что они якобы и так трени-
рованы, что заставляли их тре-
нироваться лишнего, считаю, что 
они лентяи. Была попытка дис-
кредитировать меня, получился 
как бы суд. А потом наши руко-
водители сказали так: «Мы до-
веряем тренеру, мы ему верим. 
Леонид Георгиевич, мы вас убе-
дительно просим допустить этих 
игроков к тренировкам – до пер-
вого замечания. Если что, выго-
няйте без всяких предупрежде-
ний. А вас, игроки, мы не под-
держиваем».

Всякое потом было. И очень 
многих ребят я просто полю-
бил. Этот конфликт я не случай-
но так подробно вспоминаю, он, 
как мне кажется, дал коллективу 
громадный толчок. Потом вот эти 
«бунтари» из основного состава, 
вернувшись, шелково работали. 
И никто совершенно не ожидал 
– в тряпку разорвали всю зону 
и заняли второе место. И с на-
ми сразу начали все считаться.  
И следующие два сезона мы 
прилично отыграли, занимали 
третьи места. Два раза за три го-
да участвовали в турнире за вы-
ход в первую союзную лигу.

Мы с Подолько брали пра-
вильной постановкой работы, 
физическим состоянием хокке-
истов. Перекрыли краник пью-
щим, очистили коллектив от 
смутьянов, и «Мотор» в сере-
дине 80-х гремел во второй ли-
ге стабильными результатами. 
Заслуга Подолько в этом тоже 
была очень большой. Мы пони-
мали друг друга очень хорошо и 
создали в то время выдающий-
ся для алтайского хоккея коллек-
тив. Нас пригласили с командой 
на серию международных мат-
чей в КНДР, и корейцы к нам то-
же приезжали. Это был настоя-
щий прорыв!

***
Подолько хоккеисты уважали 

за многие качества, и одним из 
них была порядочность – как на-
чальник команды он был для них 
как отец родной. Для нас, моло-
дых арбитров, тоже. Мне запом-
нился очень важный момент в 
моей судейской биографии.

В 1993 году, когда уже я ра-
ботал начальником хоккейной 
команды «Мотор», у меня воз-
ник конфликт с ответственным 
секретарем краевой федера-
ции футбола Борисом Иванови-
чем Вальчуком. Из-за моего де-
марша в судействе городских со-

ревнований: я отказался судить 
третий матч подряд с участием  
команды ВРЗ, которую тогда от-
казывались судить в поле все 
главные арбитры. Обстановка во 
время матчей на стадионе ВРЗ 
была, мягко говоря, нездоровой. 
И понять судей было можно: с 
переполненных трибун на поле 
могли выйти и подвыпившие бо-
лельщики, недовольные реше-
ниями арбитра. Милиции на ста-
дионе не было, и могло произой-
ти что угодно.

Назначением судей в город-
ских соревнованиях тогда зани-
мался Борис Григорьевич Барин-
берг, инструктор горкома физ-
культуры. Но в то время он как 
раз находился в отпуске, и вме-
сто него чемпионат города про-
водил Вальчук. Надо сказать, 
что они тандемом проводили все 
футбольные соревнования в го-
роде и крае, и никого к этому да-
же близко не подпускали. Да ни-
кто и не пытался их подвинуть в 
этом деле.

Баринберг очень хорошо 
знал все нюансы городского 
футбола и был в вопросах вза-
имодействий с командами гибче 
Вальчука. Тот, как бывший воен-
ный, любил, чтобы его приказы 
выполнялись безропотно, и был 
более прямолинеен. Подума-
ешь, Лямкину не нравится, что 
его назначили на три игры под-
ряд с участием команды ВРЗ на 
его же стадионе! Назначил, зна-
чит, должен отсудить! Подума-
ешь, не нравится ему нездоро-
вая обстановка на стадионе! Су-
дят же главным судьей первен-
ство России, и от игр не отказы-
вается! А тут разборчивым стал!

Собственно, я отказался от 
третей игры подряд, уже с чем-
пионом края – «Темпом». А пер-
вые две – с «Динамо» и «Поли-
мером» и отсудил. Судил то, что 
видел, ВРЗ проиграл, недоволь-
ные были, но больших ошибок я 
не сделал, и все обошлось. Но 
эмоциональный фон был тя-
желым, чувствовалась психо-
логическая усталость, и тре-
тья игра, вновь при том же «не-
счастливом» судье, уже была яв-
ным перебором. Да, я понимал, 
что в Барнауле есть и другие су-
дьи, кроме меня, но они не хотят 
«подставляться». А Лямкин, он 
же сам с ВРЗ, семь лет играл в 
этой команде, был ее тренером, 
да и в «Динамо» с «Полимером» 
тоже играл, его все знают, спра-
вится. 

Вот такая логика отстав-
ного майора и привела к кон-
фликту на ровном месте. Я ска-
зал: «Ставьте другого, на матч 

с «Темпом» я не приду!». Валь-
чук как отрезал: «Только попро-
буй!». То было столкновением 
характеров, и оба сдержали свое 
слово…

Меня вызвали к Вальчуку в 
крайспорткомимет на внеоче-
редное заседание краевой кол-
легии судей, которую возглавлял 
Валентин Подолько. Там сторо-
ны изложили суть дела, и Валь-
чук вынес вердикт: судью Лям-
кина за отказ от судейства игры 
ВРЗ – «Темп» отстранить от мат-
чей первенства России в каче-
стве главного арбитра. На ка-
лендарный матч в Ангарск, со-
гласно телеграмме Вальчука, по-
сланной им в Москву еще утром, 
полетит уже другой судья. 

Никто их моих коллег, кроме 
Подолько, за меня не вступил-
ся: а зачем им конкурент, у кото-
рого они уже несколько раз бы-
ли в ассистентах? Кто судил про-
фессиональный футбол, тот зна-
ет, какой это «террариум едино-
мышленников». И только Вален-
тин Васильевич сказал Вальчуку: 
«Борис, ты неправ!». Сказал при 
всех, и кто головы опустил и тех, 
кто ждал этого решения. А Валь-
чук ответил ему: «И что? Вторую 
телеграмму в Москву посылать 
об отмене первой? Над нами же 
смеяться будут…».

***
После окончания судейской 

карьеры Валентин Васильевич 
стал инспектором во второй ли-
ге, а затем и в первой. Несколько 
раз приходилось судить при его 
инспектировании, хотя, в общем-
то, это широко не практикова-
лось. И это правильно: оценки 
приходится ставить землякам, и 
вот тут-то инспектора могут об-
винить в ложном «патриотизме».

Подолько нам скидок никаких 
не делал, наоборот, даже каза-
лось, что он был к своим судьям 
чересчур строг, но всегда оста-
вался справедлив. Он мог обо-
сновать любое свое решение на 
примерах собственной богатой 
судейской карьеры. Мог объяс-
нить, как нужно было поступить 
в той или иной ситуации. Что ис-
ключить вообще из своих дей-
ствий. В плане разбора игры ему 
равных среди инспекторов Сиби-
ри и Дальнего Востока не было. 
Ну, может быть, Ариф Абасов из 
Томска и Владимир Кузнецов из 
Омска в то время подкованнее 
в теоретической подготовке бы-
ли. Но в тройку лучших Подоль-
ко точно входил. 

Долгое время работал он в 
крайспорткомитете заместите-
лем начальника организацион-

но-спортивного отдела по лет-
ним видам спорта. Как говорит-
ся, на своем месте. Но в 60 лет 
вынужден был уйти на пенсию. 
На юбилее никто и подумать не 
мог, что его дни на рабочем ме-
сте сочтены. Гости, среди кото-
рых был и тогдашний руководи-
тель спорткомитета Виктор На-
сонов, сделали много хороших 
подарков, говорились теплые 
слова, суть которых сводилась к 
тому, что юбиляр еще хоть куда 
и ждут его великие дела: рабо-
тай да работай. Но буквально на 
следующий день он ознакомил-
ся с приказом о своем уволь-
нении… Оставалось только ин-
спектировать, других доходов, 
кроме пенсии, у него не было.

Инспектору во время мат-
ча приходится смотреть на фут-
больное поле безотрывно, в па-
узах поединка делая пометки в 
своем блокноте. Обычно на чер-
теж поля наносятся точки с мину-
тами, когда произошел игровой 
эпизод, который после игры сто-
ит обсуждать. Инспектор выска-
зывает свои пожелания на игру, 
акцентирует внимание судей на 
то или иное правило игры. Быва-
ет, вносит коррективы в действия 
арбитров, обращает их вни-
мание на тенденции развития 
игры, предупреждает их, что мо-
жет еще произойти, если все бу-
дет продолжаться по-прежнему. 
Не допустить «почесухи», как го-
ворил Подолько.

По молодости лет мне каза-
лось, что у инспекторов доволь-
но не пыльная работа: они всю 
игру сидят на трибуне, а после 
игры ставят судьям оценки, а им 
еще и деньги платят, такие же, 
как и линейным арбитрам. Но 
когда сам стал инспектировать, 
то изменил свое мнение. Нужно 
иметь знания и мужество, что-
бы защищать судей от, бывало, 
и ложных обвинений. Уметь это 
делать с достоинством и желез-
ными аргументами.

Эта профессия сродни адво-
катской, только все нужно делать 
безошибочно и быстро, пока по-
езд не ушел, в прямом и пере-
носном смыслах.

Валентин Васильевич это 
умел хорошо. Но он был совест-
ливым и порядочным челове-
ком. Не терпел ложь и тех, у ко-
го были меркантильные личные 
цели, алчность и выгода. С этим 
он сталкивался не единожды.  
И каждый раз тяжело пережи-
вал, когда приходилось ставить 
такому судье за игру двойку: как 
будто считал себя его подельни-
ком. Ведь из-за судейства одно-
го пятно ложится на всю бригаду 
вместе с инспектором.

Не зря говорят, что вода ка-
мень точит. А внутренняя доса-
да или обида – вдвойне. И вот 
после одного такого случая, во 
Владивостоке, когда Подоль-
ко вынужден был поставить су-
дье двойку – за не назначен-
ный очевидный пенальти в во-
рота гостей, здоровье Вален-
тина Васильевича резко ухуд-
шилось. Врачи констатировали 
неутешительный диагноз – бо-
лезнь Паркинсона. На инспек-
тировании можно было поста-
вить точку.

Футбол для Подолько был 
очень важен, и с его исчезно-
вением из жизни она теряла 
смысл. Фактически с того мо-
мента он стал затворником, ред-
ко выходя из дома. Он стеснял-
ся своего недуга и осознавал, 
что возврата в прошлую успеш-
ную жизнь уже не будет. Он так и 
ушел от нас, можно сказать, ти-
хо и незаметно, никому не насту-
пая на ноги.

Валерий ЛЯМКИН.

Команда «Шинник» – обладатель Кубка города Барнаула 1972 года. Ее тренер Валентин 
Подолько – крайний справа.  


